
03.12.2022 – inauguration de la maison de santé – discours de François Brocard, maire de Saillans 

Bonjour à toutes et tous 

Madame la préfète et madame la sous-préfète se sont excusées de ne pouvoir être présentes ce matin parmi 

nous 

Madame Marie Pochon, députée de la 3ème circonscription, s’est aussi excusée 

Monsieur Bernard Buis, sénateur, s’est excusé 

Madame Marie-Pierre Monier, sénatrice s’est excusée mais elle est représentée par madame Athénaïs Kouidri, 

sa collaboratrice parlementaire 

Monsieur le président de la Région AuRA s’est excusé, il est représenté par monsieur Claude Aurias, conseiller 

régional 

Madame Marie-Pierre Mouton, présidente du Département s’est excusée, elle est représentée par madame 

Linda Hajjari, conseillère départementale 

Madame Martine Charmet, conseillère départementale s’est excusée, elle est représentée par madame Patricia 

Puc 

Messieurs Claude Didier, Pierre Jenin et Vincent Beillard, précédents maires de Saillans, se sont excusés 

 

Nous sommes réunis ce matin pour inaugurer la maison de santé Honorine Giraud. 

Ça peut paraître paradoxal, puisque cet établissement est maintenant en activité depuis bientôt 3 ans. Mais 

depuis son ouverture, plusieurs évènements sont venus perturber cette cérémonie. Cérémonie pourtant ô 

combien importante, car ce n’est pas tous les 4 matins qu’une maison de santé est inaugurée, et cérémonie ô 

combien symbolique, car elle témoigne de la vitalité de notre village et plus largement de la vitalité de notre 

territoire. D’ailleurs en employant ce mot de vitalité, je trouve qu’il correspond bien à une maison de santé, qui 

a pour mission, justement, d’entretenir la vitalité et la santé ou de faire en sorte que les personnes dont la 

santé est défaillante la recouvre… 

Je disais que plusieurs événements ont perturbé la tenue de cette inauguration avant aujourd’hui. 

Tout d’abord une maladie, on est toujours dans le thème de la santé, appelée Covid, qui a été une épidémie qui 

a bien freiné les réunions, les échanges, les moments conviviaux mais néanmoins solennels, comme celui de ce 

matin. 

Il y a eu aussi et bien sûr le changement de municipalité, mais nous avons toujours pensé faire l’inauguration 

de ce projet porté par la municipalité précédente, comme l’a rappelé Annie. Le Covid l’a donc freinée, et nous 

avions prévu une date d’inauguration l’année dernière en 2021… une nouvelle vague de l’épidémie est venue 

l’annuler. Je ne sais plus d’ailleurs quelle vague c’était, elles se sont succédé, comme les vagues se succèdent 

sur une plage ! Et en plus ce n’est apparemment pas terminé, puisqu’une nouvelle vague de l’épidémie est 

annoncée… 

Ensuite au printemps dernier, il y a eu une succession d’élections, là aussi par vagues, puis il y a eu l’été, qui 

n’est pas propice à une inauguration, puis puis puis… bref nous voilà le 03 décembre 2022. 

 

Nous parlons aujourd’hui de l’inauguration de la maison de santé, mais ce bâtiment est plus que ça, comme il 

vient d’être dit. 

Il y a 2 appartements en location au 1er étage et des locaux pour le périscolaire au rez-de-jardin côté ouest. 

Il est plus qu’une maison de santé, mais il est tout de même et surtout une maison de santé. 

Il accueille actuellement, et je vais les citer à nouveau :  

- 3 médecins, les docteurs Laure Gonnet, Chloé Rapp et Simon Vaccaro 

- 1 ostéopathe, Mme Elsa Denis 

- 1 sage-femme, Mme Sophie Béranger 

- 1 infirmière Asalée, Mme Hélène Dupont 

- Et 1 secrétaire, Mme Laurence Coulon 

C’est la partie médecine. 



Pour la partie infirmière, la maison de santé accueille : 

- Mmes Chrystelle Bataillon, Cécile Charles-Badin, Laurence Malhaire, Marianne Metge et Isabelle Simon 

Malgré cela, la pratique de la médecine ayant changé, pour de bonnes raisons par ailleurs, et la population 

continuant à augmenter, à Saillans mais aussi dans tout le bassin saillanson, un 4ème médecin serait le bienvenu. 

Nous avons eu l’occasion de l’évoquer avec les médecins en place et c’est un dossier en cours… 

 

Pour revenir au bâtiment lui-même, Annie l’a dit, ça a été un chantier important de la municipalité précédente. 

Annie, tu as comptabilisé les réunions de chantier et j’ai entendu que tu disais 80 réunions, suivies par Michel 

Gautheron et Patrick Thévenet. C’est sûr que ça occupe ! Et je félicite les élus, tous les élus, qui donnent de leur 

temps et de leur énergie pour faire émerger et faire aboutir des dossiers structurants comme celui-ci. 

Tout dossier, quel qu’il soit, fédère des adhésions et génère des critiques. Celui-ci bien sûr n’a pas échappé à 

cette règle. Notamment sur le choix de faire un tel établissement au cœur du village, avec les difficultés d’accès 

et de stationnement que cela engendre. 

 

Donc il faut de la vitalité et de l’ardeur pour mener à bien ces projets, mais il ne faut néanmoins pas en 

attendre beaucoup de reconnaissance ! Et c’est pour cela que je tiens à témoigner ce matin ma reconnaissance 

aux élus en charge de ce projet.  

Je ne vais pas tous les citer, mais au moins le maire, Vincent Beillard et sa 1ère adjointe, Annie Morin. 

C’est un projet d’élus mis en œuvre grâce au travail du personnel administratif de la mairie. C’est un aspect que 

je souligne à chaque fois que j’en ai l’occasion, que ce soit à la communauté de communes, la CCCPS, ou à la 

mairie. Les techniciens des mairies et des collectivités sont des acteurs primordiaux de la réalisation des projets 

municipaux. Merci aux Secrétaires Générales de la mairie qui ont travaillé sur ce dossier : Caroline Postaire et 

Nathalie Bonnat. 

 

C’est un projet d’élus réalisé aussi grâce à un maître d’œuvre et à des entreprises. 

Je vais les citer, c’est l’occasion : 

- M. Jean-Charles Gaux, architecte DPLG, de l’agence Gaux 

qui a assuré la maîtrise d’œuvre avec le BET Fluide : MOUNIER PEYRIN qui a intégré la SAS ADUNO en cours de 

chantier / BET Structure : BETREC / Economiste : BETREC / BUREAU DE CONTROLE : Qualiconsult / 

CSPS (Coordonnateur de sécurité et de protection de la santé) : BR Coordination. 

Et il y avait 13 lots pour ce chantier : 

- Lot 1/ Désamiantage - Dépose de plomb : TBC Désamiantage 

- LOT 2/ Démolition Gros Œuvre : MEST Construction 

- LOT 3/ Charpente bois Couverture : VR Construction Bois 

- LOT 4/ Façades : SUN FAÇADES 

- LOT 5/ Menuiseries extérieures Occultations : VAREILLE 

- LOT 6/ Menuiseries intérieures bois : SARIAN 

- LOT 7/ Cloisons Doublages FP Peinture : THEROND PLAFOND 

- LOT 8/ Sols souples Carrelages Faïences : David Carrelages 

- LOT 9/ Carrelage Faïences : Bertier 

- LOT 10/ Serrurerie : NIVON et ADM Metal 

- LOT 11/ VRD : Liotard 

- LOT 12 / Plomberie sanitaire Chauffage Ventilation : Laurent et Combet 

- LOT 13/ Electricité courants faibles : Contact Electricité 

Je voudrais compléter en précisant que la commune de Saillans était maître d’ouvrage, mais qu’il y avait un 2nd 

maître d’ouvrage, Drôme Aménagement Habitat, pour les 2 logements sociaux du 1er étage, dont nous avons 

parlé tout à l’heure. 

 

 

 



Et bien entendu, un projet comme celui-ci ne peut pas voir le jour sans une aide financière des partenaires 

institutionnels. 

C’est par conséquent aussi l’occasion de remercier l’Etat, la Région, le Département pour l’aide publique qu’ils 

peuvent apporter dans la réalisation de ces projets. Je remercie leurs représentants qui sont ici ce matin. Leur 

rôle est primordial pour le développement de nos territoires. Sans ces partenaires, nous, dans nos petites 

communes nous ne pourrions pas investir pour l’intérêt commun. J’emploie le mot de partenaires, car il s’agit 

vraiment de partenariat qui va au-delà du simple aspect financier. 

Il y a bien sûr des dotations, des subventions, mais il y a aussi un soutien, des conseils. C’est une synergie. Je 

remercie nos représentants de l’état (mesdames la préfète et sous-préfète), nos représentants élus de l’Etat 

(sénateurs et députés), nos représentants élus de la Région (conseillers régionaux) et du Département 

(conseillers départementaux) d’être à nos côtés. Et je remercie bien sûr leurs services pour leur appui précieux. 

 

Nous allons maintenant passer à l’histoire de ce bâtiment. Je remercie Maguy Alliot qui m’a communiqué 

quelques éléments. 

 
Ce bâtiment a été baptisé du nom d’Honorine Giraud. Qui était-elle ?  Elle est née en 1875 et elle est morte en 
1977 (Quelques mois avant d’avoir 102 ans). Elle a été professeur de chant et de musique à Crest et à Saillans. 
En 1914 elle s’est engagée dans les rangs des infirmières bénévoles de la Croix-Rouge. Elle a séjourné 4 ans aux 
Etats-Unis entre 1920 et 1924 où elle a été professeur de musique et de français. Elle a été conseillère 
municipale à Saillans en 1947 et plusieurs fois réélue, une époque où peu de femmes occupait ces fonctions. 
Elle a fondé à Saillans une chorale mixte et elle a donné des cours de musique et de piano. Elle a été décorée 
Chevalier de la Légion d’Honneur en 1956. 
 
L’immeuble date de la fin du 19ème siècle ou début du 20ème siècle, il appartenait à la famille Eymieux qui l’a 
cédé à la commune. 
Il a été l’annexe de l’hôpital militaire de Crest pendant la guerre de 14/18 dont le médecin était le Dr Achille 
Planel, son cabinet n’était pas sur place. Achille Planel, a été maire de Saillans de 1881 à 1888, donc lors de la 
construction de la mairie, qui date de 1888, c’est écrit dessus. Achille Planel dont les initiales sont… AP, que 
nous retrouvons dans l’étoile qui est au sol sur le parvis de la mairie (et que nous retrouvons aussi au-dessus de 
la porte de l’immeuble situé 39 Grande Rue qui était sa maison).  
Honorine Giraud, on y revient, était une des infirmières de cet hôpital militaire. 
Pour la petite histoire, mais la petite histoire est celle qui constitue le patrimoine mémoriel d’un village, elle est 
par conséquent très importante. On dit « petite histoire » par opposition à la « Grande Histoire », celle avec un 
grand « H » ou avec une grande « hache » d’ailleurs, à l’occasion. Donc pour la petite histoire, mademoiselle 
Planel, une des infirmières de cette annexe hospitalière, qui était la fille du Docteur Achille Planel épousera 
Dominique Fusari, un des soldats soignés par l’équipe sur place. 
Et une autre infirmière, Célestine Audra, épousera un autre soldat : Charles Dol, qui sera élu maire de Saillans, 
après le décès du maire en exercice : Raoul Lambert qui a été maire d’avril 1949 à avril 1955. 
Charles Dol lui a succédé en cours de mandat en avril 1955 jusqu’à août 1957. Puis c’est Martial Algoud qui lui a 
succédé en cours de mandat lui aussi en 1957, il est réélu en 1959. Et depuis plus aucun maire n’a été réélu à 
Saillans. Et encore Martial Algoud n’a pas été élu au début du 1er mandat puisqu’il a pris la suite de Charles 
Dol… (mais il avait déjà été maire et réélu de 1929 à 1944). 
 
Revenons à la maison de santé. 
Dans ce bâtiment plusieurs médecins ont eu leur cabinet, c’est un bâtiment qui a depuis longtemps une 
vocation médicale : 



- Dr Lambert 
- Dr Illaire (Louis Illaire, résistant de la seconde guerre mondiale) 
- Dr Thomas 
- Dr Frey 
- Dr Floris (ancien médecin militaire) 
- Dr Jobin, qui a exercé des années 60 jusqu’en 1977 date de son décès. Le docteur Georges Jobin a lui 

aussi été maire de Saillans de juillet 1967 (il a succédé en cours de mandat à Georges Coupois mort en 
exercice) jusqu’en 1971. 

Au passage on voit, outre le fait que depuis la fin des années 50 plus aucun maire à Saillans n’a fait 2 mandats 

de suite, qu’il y a eu plusieurs maires qui n’ont même pas terminé leur mandat. Il y a vraiment une histoire 

particulière des maires de Saillans. Je pense qu’une histoire des mandatures et des maires de Saillans devrait 

être écrite, elle serait intéressante. 

Pour revenir à nouveau à la Maison de santé, je lance un appel, je souhaiterais aussi qu’une histoire des 

médecins et du personnel de santé soit faite à Saillans. Une histoire de la santé avec tous ses acteurs : les 

médecins, les infirmières, les religieuses, puisque les sœurs trinitaires du couvent de Saillans ont aussi joué un 

rôle social et un rôle d’auxiliaires médicales. 

Ce serait une recherche utile pour la mémoire de notre village. On a parlé des maires, mais les médecins aussi 

étaient des personnages importants dans un village. On vient de voir que certains ont été maires. Le curé, 

l’instituteur, le médecin étaient des personnes qui connaissaient tout le monde et qui connaissaient les secrets 

de beaucoup de monde. Ils jouaient un rôle très important !     

Le notaire aussi était un personnage important dans un village, informé également de beaucoup de secrets. Et 

là je reviens au sujet, puisque ce bâtiment que nous inaugurons ce matin, a aussi abrité un office notarial. 

Ainsi qu’une perception, avec un percepteur et un receveur, personnages quelques fois mal-aimés mais 

essentiels pour la prospérité économique. Moi qui suis un enfant de Saillans né dans les années 60, je me 

souviens que nous appelions ce bâtiment « la perception », puis « l’ancienne perception » lorsqu’elle a fermé. 

Et pour ceux qui ont de la mémoire, il y a eu aussi dans ce bâtiment un espace informatique associatif appelé 

« Microtel » en 1997 / 1998. Qui s’est ensuite appelé CIPS – Club Informatique du Pays de Saillans - lorsqu’il 

s’est installé au Cresta qui venait d’être construit en 2003 et qui est ensuite devenu le Forum actuel. 

Puis il y a eu aussi dans cette bâtisse des annexes aux écoles, avant l’extension qui a été faite en haut de la cour 

de l’école élémentaire, et il y a eu également un local pour les jeunes au rez-de-jardin, et enfin ce projet de 

maison de santé. 

Donc on voit qu’avec l’histoire d’un bâtiment on peut balayer plusieurs pans de l’histoire d’un village. Et c’est 

important d’effectuer ce travail en recueillant les témoignages de celles et ceux qui peuvent encore apporter 

leurs anecdotes. 

Je vais m’arrêter là pour l’historique. 

Ce bâtiment vit maintenant une nouvelle vie, il est porteur d’un nouveau projet. 

Nous sommes ici pour inaugurer ce nouvel épisode de notre histoire commune. 

Mais c’est important aussi de montrer qu’avec des partenariats, des conventions, des contrats, avec des 

interactions, des communes arrivent à réaliser des projets structurants. 

Et sur un autre dossier, c’est également important de relever que des communes, en se groupant à d’autres 

pour former des communautés de communes, comme c’est le cas pour notre CCCPS, peuvent aussi construire 

des projets importants pour un territoire. C’est un aparté sur le projet à venir de la crèche. 

 

Je remercie toutes celles et tous ceux qui sont présents ici ce matin. 

Je vais donner la parole à madame la représentante du Département, madame Linda Hajjari, ensuite à 

monsieur Aurias, conseiller régional représentant la Région AuRA et à madame Athénaïs Kouidri collaboratrice 

parlementaire de madame la sénatrice Marie-Pierre Monier, représentante des collectivités territoriales. 

Puis nous couperons le ruban, geste qui symbolisera la réalisation de ce projet de maison de santé. 


